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國家體育總局冬季運動管理中心有關人士在談到短道速滑和速度滑
冰體能訓練營的時候並未提及王濛。但是，從張蓓和金昶伯這對

訓練營負責人的搭配來看，此前大權在握的王濛無疑已經與短大隊漸行
漸遠。
一年前李琰離開中國短道隊主帥帥位，業界普遍認為是由中國隊戰績

下滑所致。儘管一直存在爭議，但當時冬運中心啟用冬奧四金女皇王
濛、組建短大隊的舉措顯得大膽而果斷。然而，近一年之後，王濛遠離
短大隊，這樣的巨變究竟為何？

成績平淡無耀眼新星
是因為成績嗎？縱觀「短大隊」在過去一年的表現，算不上特別搶

眼，也沒有比之前更糟。在短道世界盃系列賽中，中國選手斬獲了一些
冠軍，但總體而言算不上強勁。領軍人物武大靖的統治力明顯下降，新
秀的表現不算太搶眼。在大道方面，寧忠岩的異軍突起讓人看到了一些
希望，但是在傳統的短距離項目中未見起色。總體而言，不到一年的時
間太短，現在從戰績的角度去評價王濛團隊的表現也許不一定準確，但
相對平淡的成績以及未見耀眼的新人冒出的確有可能成為有關方面再度
冒險換帥的動因。
是因為理念衝突嗎？冬運中心相關負責人表示，平昌冬奧會之後一直

在研究短道速滑和速度滑冰兩個項目的弱項和短板，發現中國運動員的
運動水平和機能狀態與世界優秀運動員存在較大差距，其中關鍵就是差
在體能、輸在體能，進而導致技術上也存在差距，「保着練、養着練、
哄着管」現象較為突出。
眾所周知，王濛在當運動員時就極具個性，也因此遇到過一些爭
議。從記者各方了解的情況看，在執教過程中，她也十分強勢、堅持
自己的思路和方式。從外部環境看，中國體育界近來高度重視練體
能，而不少短道速滑和速度滑冰界人士對於基礎體能和專項體能的認知
有不同的看法。即使這不是王濛遠離短大隊的直接原因，相信也很有可
能是潛在的導火線之一。

強勢執教風格引不滿
任人唯親？利益紛爭？強勢風格？王濛率領的「短大隊」是有史以來規模最大

的冬季項目隊伍之一，預算也比以前大幅增長。35歲的王濛在上任之後大權在
握，啟用了孫琳琳、張會等多名隊員時代的好友參與領隊、教練等隊伍管理工作，
外界也有一些不同的聲音。短大隊調整的消息傳出後，有業界人士猜測事情背後或許
存在利益紛爭，有人認為王濛的強勢執教風格可能引起運動員的不滿。
在距離北京冬奧會不到兩年的時間再度進行重大調整，讓短道速滑和速滑項目的冬奧

備戰形勢更加嚴峻，時間也更加緊迫。
據一些業內人士認為，中國冰雪界的當務之急是應確立理性、務實的目標。人們對中國

軍團的短道速滑和速度滑冰這兩個項目出征北京冬奧會寄予厚望。然而，冰凍三尺非一日之
寒，競技體育有其發展規律。如果目標過高，難免心情急切、技術變形。只有對這兩個項目的
家底和備戰形勢有清醒的認識，才能進而作出科學、理性的決策。
其次，應慎重考慮隊伍架構問題。短道速滑和速度滑冰項目有相似之處，也有其不同規律和專

項特點。從過去一年的實踐來看，這兩個隊伍合併管理的方式難言成功。不管王濛究竟因何出局，
隊伍管理的問題是顯而易見的，現有管理方式和架構都值得反思和總結。

兩年彎路已無路可退
第三，力挽狂瀾需要有強有力的管理教練團隊。在國家隊教練組連續兩年
發生重大調整之後，短道速滑和速度滑冰界的震動可想而知，運動員的心
態和心氣兒也會受到影響。無論誰在這個時候接手，都要面臨巨大挑
戰、承受巨大壓力。在這種情況下，需要選擇有公心、能服眾並且熟悉
項目和專業的領隊和教練，才有可能在短時間內扭轉局面、化險為夷。
在北京冬奧會的備戰周期走了兩年「彎路」之後，中國短道和中國速

滑已經無路可退。無論國家體育總局作出什麼樣的選擇，都應及時回應
業界關切、充分徵求業界意見、尊重項目規律，這樣才能凝心聚力、共
渡難關。 ■新華社

新聞分析 短道速滑和速度滑冰體能訓練營開營

日前在河北壩上冰雪訓練基地開營。中

國短道速滑和速度滑冰國家隊（短大隊）教練組組長

王濛未見蹤影。於2008年北京奧運會率領中國

女子曲棍球隊奪得銀牌的韓國籍主教

練金昶伯跨界出任訓練營「訓練總監」，曾是賽艇運

動員的越野滑雪國家隊領隊張蓓擔任此次訓練營負責

人。中國短道速滑隊這支中國冬奧王牌軍在兩年之內

第二次出現教練組重大變動，究竟意味着什麼？

為何在兩年之內第二次兵行險招？這

支王牌之師下一步走勢如何？

暱稱：細佬

出生日期：1994年11月14日

出生地點：香港

身高：1.86米

位置：中堅

効力球隊：梅州客家

足球生涯

青年隊

2008–2009 東方

2010–2013 布魯克豪斯學院
(英格蘭)

職業隊

年份 球隊 出場(進球)

2013–2015 YFC澳滌 29(2)

2015–2016 香港飛馬 25(0)

2016–2017 南華 21(4)

2017–2018 香港飛馬 17(2)

2018–2020 富力R&F 15(3)

2020– 梅州客家 0(0)

香港代表隊

2014–2015 香港U23 7(1)

2018– 香港 5(0)

梁諾恆轉會梅州 終圓衝出香港夢 梁諾恆小檔案

■梁諾恆（下）代表香港在去年的東
亞足球錦標賽披甲。 資料圖片

■■韓籍女曲教練金昶伯韓籍女曲教練金昶伯
跨界出任訓練營跨界出任訓練營「「訓練訓練
總監總監」。」。 資料圖片資料圖片

■■短大隊教練組組長王濛短大隊教練組組長王濛（（中中））與短大隊漸行漸遠與短大隊漸行漸遠。。 資料圖片資料圖片

■■寧忠岩是寧忠岩是
中國速度滑中國速度滑
冰的新星冰的新星。。

資料圖片資料圖片

■■短道速滑領軍短道速滑領軍
人物武大靖的統人物武大靖的統
治力明顯下降治力明顯下降。。

資料圖片資料圖片

香港文匯報訊（記
者 黎永淦）仍處於港
超榜首的富力R&F出
現球員變動，屢獲內地
球會青睞的梁諾恆，將

轉會至中甲球隊梅州客家，一圓衝出
香港的心願。
25歲的梁諾恆是香港近年罕有具入
球能力的本地中堅。身高 1.86 米的
他，年輕時曾到英國受訓，2013年回
流香港，與胞兄梁冠聰一同加盟YFC
澳滌，之後曾轉會香港飛馬及南華等
強隊，2018年投身以內地為基地的富
力，之後曾獲中超球會挖角，不過富
力認為時機未成熟拒絕放人。據悉
「細佬」去年已被梅州看中，現時終
可達成心願。
梅州客家今季以衝超為目標，總經

理曹陽過去在日之泉年代，已曾引薦
陳肇麒及梁振邦回內地，今次相中梁
諾恆，也令後者成為繼李志豪及徐雲
傑後，第3位効力梅州的港將。由於中
甲只容許每隊最多一名香港球員，徐
雲傑便成為交換籌碼，將轉會至港超
富力。由於內地球季即將開鑼，「細
佬」現時已在內地接受14日隔離，稍
後才正式歸隊。
近年不少香港球員征戰內地，但都
以入籍洋將較受歡迎，當中最成功的
要算是現時仍効力貴州恒豐的法圖
斯；已退役的伊達在新疆天山雪豹也
有一定口碑。土生港將方面，則以早
期的吳偉超最出色，陳俊樂去年則由
港超富力提拔上中超，今季演出令人
期待。
梅州客家成立於2012年12月10日，

並於該年進入中乙聯賽。2015年奪得
2015中乙總冠軍，成功衝上中甲。
2019年中甲聯賽，梅州客家以11勝6
和13負39分的戰績位居第10名，保級
成功。


